




↓ **Del verbo emprender**  
 Salo Grabinsky  
 gzsalo@gmail.com

---

**Nueva Presidenta, muchos retos**

• ¿Cómo se va a proteger a las millones de micro, pequeñas y medianas empresas?

Un cambio de estafeta inédito y pacífico, sin las caóticas y vulgares demostraciones del pasado, aunque con empujones para apapachar tanto al popular Presidente saliente, como a la flamante Presidenta, con “a”, que, sonriente y muy segura de sí misma entra al ruedo a lidiar con una infinidad de toros bravos. ¡Suerte, que la necesitamos todos!



Una serie de abrazos y besos nunca antes vistos en el evento, con muestras de cariño a una mujer célebre en la política y academia del país, doña **Ifigenia Martínez** que, a decir de ella, vio coronada su trayectoria activista con un merecido puesto de presidenta del Congreso.

La civilidad campeó, la oposición se comportó como debe ser, la Presidenta saludó cálidamente a la muy golpeada ministra de la Suprema Corte y la toma de posesión protocolaria fue, por primera vez en décadas, pacífica dentro del recinto, aunque con muchos reclamos afuera. Muy bien.

Por cierto, el mensaje de la Presidenta fue como se esperaba: alabanzas a su antecesor, mismos principios generales, pero quiero creer que ahora sí va a haber un diálogo con todos los elementos opositores, que no enemigos, para llegar a ciertos acuerdos. La mitad de los votantes y muchos apáticos que no fueron a las urnas, deben ser escuchados y, en ciertos casos, poder cambiar el panorama. No es sana esta polarización.

El nuevo régimen dirigido por una mujer y con muchas funcionarias (y también varones) empieza con retos fuertes: inseguridad rampante, falta de un sistema integral de salud, crisis potencial de falta de recursos públicos, tensiones diplomáticas innecesarias y un ambiente bélico global muy peligroso. Se sacó la rifa del tigre, lo repito.

También es un hecho que tiene su propia personalidad, conocimientos y, claro está, va a imprimir su estilo de gobernar en los próximos meses y en el sexenio. Estaremos muy atentos a este fenómeno.

Ahora bien, vuelvo con mi cantaleta de décadas: está muy bien que se busque atraer capitales de inversión directa, hacer crecer aún más la dinámica comercial con el T-MEC, el *nearshoring* y mejorar las deprimidas finanzas de Pemex y CFE para que no haya una crisis mayor, pero ¿qué vamos a hacer con nuestros jóvenes y adul-

tos que están poco preparados para los impresionantes cambios actuales y futuros, incluyendo su empleo en labores sin capacitación y futuro crecimiento? Hay que prepararlos para que sean activos y busquen progresar, incluso para generar negocios y contratar a más gente. También con la pandemia, la inseguridad urbana y en las carreteras y el poco crecimiento económico, ¿qué vamos a hacer para proteger a

las millones de micro, pequeñas y medianas empresas, casi todas de estructura familiar, de esos huracanes y terremotos sociales en que viven? En verdad, vale la pena ir a poblados y ciudades medias para ver que ahí sobreviven muchos talleres, tiendas y pequeñas fábricas, pese a toda la retórica de que no hay corrupción, delincuencia y que los gobiernos de todo tipo son sus aliados y las protegen. Es admirable que éstas sigan vivas, pero se necesita un proyecto integral para la creación, capacitación y apoyos de todo tipo a las emprendedoras(es), los negocios y que puedan sobrevivir sanos. Las comunidades requieren de estos generadores de empleo y riqueza. El espíritu emprendedor es un motor muy poderoso para la creatividad, nuevas tecnologías y un país cada vez más moderno sin perder sus valores y tradiciones. México, como dice la Presidenta **Claudia**, ¡es un país maravilloso! Sigamos construyendo.

**Se necesita un proyecto integral para la creación, capacitación y apoyos de todo tipo a los emprendedores.**